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大三上前往台湾成功大学进行交流，在不同的文化区域不同的学校学习，我学习到了许多，也感受到了许多。这四个月的时间说短也不
短，是一个完整的学期；但是四个月用生活或者人生的长度来衡量的却又是太短了。			其中学习当然是最为主要的方面。	从哲学（国学
方向）转到中国文学系学习，科系之间产生一定的偏差是必要的，但是除此之外，最主要的差别却是大陆与台湾在中文系这一学科上的
理念偏差。以复旦为代表的大陆地区现代高校是以西方学科体系做基础设置学院学科，像国学这种兼跨多个学科的学科只能被迫向某个
方向作出选择，设立在哲学学院下则必定偏向哲学（义理）方向，而对于词章与考据就相对而言薄弱许多，许多课程只能采取与他系共
同教学的方式来弥补；而成大却是以中国传统的教育方式设置学科体系，中文系将义理、词章、考据三者并重，既设置文字学等小学的
课程，又有荀子、戏剧等课程。这当然也有好有坏，比如造成了成大没有设置哲学系，对于西方哲学的课程就无从摆放，但仅就国学这
一学科而言，确实是以中国传统的教育方式为背景设置学科更好。	此外，另外一个不同的地方是对于学生的培养模式，成大大学部的学
科设置大多是基础课程，比如文字学的课程就是连续一整年的长期课程，其中要求学生摹写甲骨文、抄写说文解字等作业让学生更加扎
实得有古文字学的基础。而除了基础课程外选修课程十分的丰富，让学生有充分的选择余地，既有古典著作的研究，也有例如戏曲的创
作等实践性的课程，还有如书法等修身的课程。不同于复旦给予学生最大的可能进行自主的课程选择，成大对于大学部学生的培养主要
是打好基础，让学生找到自己的兴趣所在并为之提供可以发展的课程。这点差距给我个人的体验是我们的学生当然具有更高的论文写作
水平，但这是通过练习就可以培养的，基础的扎实才是在未来的研究道路上走的更远的动力，而这点对于我们来说却是较为困难的。	台
湾的文化传统保留得十分好，仅从坚持使用繁体字以及注音符号来看便可窥见一斑，而在台南这座历史悠久的“府城”中对于文化的传统
更是重视，它保留了全台最古老的孔庙，并每年按照习俗进行祭孔大典，研究儒学民间的学术机构也星罗分布在这座城市里，更不提结
合民间信仰的道家佛家成为当今人们进行宗教的主要途径，大街小巷中分布着各种中医药馆和算士。而坐落于这座城市的成功大学也同
样继承了这样的传统，中文的系馆按照传统庭院进行设计，旁边就是台南市文化古迹；举行“绣球招亲”等传统又具有院系特色的活动庆
祝校庆；教师们时刻奉行着“传道授业解惑”，以培养学生为最主要的任务。	在以传统最为目标的同时，又提供最先进的技术设备作为手
段进行教学，设备先进的剧场和演讲厅给学生提供了舞台表演以及高端的学术体验；学校的艺文活动也异常精彩，几乎每两周便有一场
高端的音乐会可供学生参与；图书馆更是科技下的产物。这不禁让人感慨，在救亡图存的时代背景下提出的“中学为体、西学为用”可以
换了一个面貌，在当今以这样的方式结合得如此完美。			当然，除了在学校进行学习，课堂之外的体验又何尝不是另一种学习的方式。
在台湾期间，我修习的课程数量不算多，一方面也出于将有限的精力尽可能集中使用的考虑；另一方面也是想有充足的时间去体验台湾
特殊的风土人情，于是有了多次北上南下的经历，这期间也收获了颇多感受。	首先是被人们的淳朴、热情、好客所打动。	台湾的旅游
景点大部分都不会收费，或者门票钱十分便宜，少有门票超过人民币20元以上的票价，基于台湾地区的人口密度不高，所到之处没有拥
挤的人流，人们都会热情得招待你。在高雄旅游期间游莲池潭，偶遇一位成大毕业多年的伯伯，便有了一段自行车环莲池潭一周的难忘
经历，也着实被高雄人之好客之道震惊。	在台南期间也常独自骑车游玩，随性所至，从不记路，想回去时便停车问路，所问之人无一不
开心得交谈而后亲切的指明方向。	台南许多美食都隐藏在路边的小摊位里，而我习惯于每日早晨去同一家店买包子，店主是一对上了年
纪的老夫妻，在第三天便记住了我，往后便时不时聊天，偶尔旅游去了几天没去买早饭回来时还会被惦记着。不止于此一家，基本上所
有的店家对于常客都很了解，知道食物的喜好、到来的时间，也知道他们的近况。对于他们来说，买卖早餐不仅仅是一种交易，而是一
种人际关系的形式，店主和客人对于他们来说不外乎是朋友的另一种称呼方式。	除了这种直接交流的方式外，也有不通过言语的近乎默
契的交流方式。因为成大不设置自习教室，教室就是用于教学的地方，供学生进行自习的地方名为k馆，此处又离我们的寝室异常之
远，于是便有了去图书馆自习的习惯。往往每天早上过去，之后有课便去上课，没有就停留到饭点再离开，意外发现一处特别喜欢的位
置此后就一直坐在那里，后来发现身边的位置也大都是同人所坐，再后来有几天去的晚了也能看见大家都坐在自己熟悉的位子上，而我
喜欢的那个位子就空在那里等着我。虽然没有说过话，但是这种稳定的共态确实容易让人产生十分温暖的感受。	除了台湾风土孕育出的
美好品格以外，另外一处感受深刻的便是他们的宗教信仰。	这两者又或许是紧密结合，互相影响着的。在台湾，大部分的人群都有宗教
信仰，祭祀的活动也常常有，特别是与商业有关的，农历每月有一天（具体我不知道是哪一天）可以看到大街上所有的商铺前都有供
桌，上面摆着食物焚着香，如果自家就是做食品生意的便放上自家的事物，我看到过几次麦当劳前摆着双层吉是汉堡上边插着香，也真
是让人哭笑不得。如此看见对于台湾人民来说宗教是他们生活中不可缺少的一个部分，宗教场所比比皆是，甚至许多家庭都是代代信
仰，孩子也是从小培养，有教会学校，也有依托佛教创立的学校。而也因此，素食的需求也十分巨大，基本所有的店里都有特定的素食
餐点，仅作素食的店家也红红火火，倒是让我们这些没有宗教信仰的人也一饱口福。	台湾社会的宗教又不同于其他地区的宗教，似乎所
有的宗教都不会干涉世俗之政（如果我们可以这么称的话）。他们的宗教像是大杂烩一般的存在，外来宗教同时也借助民间原始的妈祖
信仰进行改造呈现出一番特殊的风貌。拿佛教举例，流派十分多，其中自诩禅宗的一派，观其教义大多是以儒家经典重新阐释佛家的著
作，将佛教的中心移至人们的日常生活中，虽然同样也注重对于形上的研究，但最主要的却是在人间弘道的面相，颇有“佛表儒里”的感
觉；而在日常的法事中又融合了许多道教的观念，也同时为往生之人祈福诵经，办理丧事。其他的宗教也大多如此，十分的实在，大多
都是关注人们日常的生活伦理，对于形上则少涉及，这倒是符合“神道设教”这一层面上“宗教”这二字的本义，注重于教化人民的面相，
而略不同于西方概念中的“religion”。	信佛信教，与人和善。也许就是因为宗教的影响才使得她们对于他人格外的友善。这些原本应当
在家族中养成的关于人事伦理的一套理论在当今社会的大背景下无法在大多树家族中实行，虽然台湾地区仍然有大型的家族祭祀，依托
儒教的外形继续这种教化。但大部分的人们选择了用宗教这一形式代替，使这些传统的东西虽然借助了一些外力但仍然得以传流下去。
最后一点是在台南生活的深切感受，因为常跑台北所以感受到两座不同的城市之间的巨大差异。台北是繁华的，而要形容台南，则只能
用“悠闲”而已。也不是说台南就不繁华，该有的高楼建筑、高铁、商厦都有，但是生活在其中的人们形成的却是不同于台北人忙忙碌碌
的另一种姿态——对于凡事都不太计较，平平淡淡随性生活的悠闲心态。	所有的大学都会有类似二手交易平台的地方，在台大该平台就
显示出一种精明的特点，学生对于物品的定价是经过市场调研以及各种公式计算的，在成大物品定价与实物价值无关，大多是根据心情
定的，所以常常呈现出一种半卖半送的状态。有跨年时候以原价十分之一的价格出售全新拼图的，对于买主来说当然是十分合算，对于
卖主来说原本是因为没人陪着跨年买的拼图打发时间但是现在有人约着出去玩了自己也非常开心，那拼图自然是送给更为需要的人更
好。就是这种及其豁达的心态让生活变得很轻松。			现代人活在节奏极快的时代，处在上海更是如此，所有的人都担忧着之后的时间，
因为瞬息万变，恨不得每天都按照秒来过，在路上不愿也不能停下脚步，仿佛走的慢一点就是一种犯罪。但是台南却不一样，人们的观
念里不是按照秒来计算的时间，更像是用生命去衡量，一辈子就是一辈子，错过了一点点都是可惜的，所以更要随着自己的性子活得轻
松快乐。这在生活中的表现有时候对我们来说就近乎任性，早点铺的老板觉得今天不想开店就不开了，到了节假日必定要休息，这也让
我们对一到节假日就除了便利店没处去的状态感到又是羡慕又是恨。遗憾的自然是不方便，羡慕的却是这种心态，因为悠闲有更多的时
间去思考人生，所以才要活在当下。受这种心态的感染，也常常放慢脚步走在路上看四季草木变化，过往人群，心里反而没有了焦虑，
而是安定愉悦的状态。	因为修习哲学，专业的特质让人不自觉地思考很多的问题。现今想来有些思考却是有些可笑，我们常常认为人类
的理性是认识世界的最高手段，与人辩驳，用逻辑解释一切，仿佛这样才可以证明“人之为人”，但是心定下来之后才发现原来还有另外
一种解释世界的方式，仅仅是用当下的感觉，而不是理性和逻辑的一种方式。（当然理性也是必须的）。那个瞬间好像一下子想通很多
的事情，犹如醍醐灌顶体会到“志于学”到底是一种怎样的状态，至少是在心浮躁的状态下，担忧着每秒的时间的状态下所不行的。	这是
我在台湾期间感受得最深刻的一点。			在台湾交流的这段时间里，我接触到了许多人、许多事，感受了台湾的学术氛围、风土人情和人
文情怀。“读万卷书、行万里路”，游学的意义不仅仅在于学习和感受不同的氛围，更主要的是在这段新的过程中重新认识自己、了解自
己。去往台湾的这段经历对我来说收获匪浅，也十分感谢复旦能够提供这样的途径，这些收获不仅是学术上的，更有朋友的收获，以及
对于自己更深的认识，这些对我来说都是十分重要的，更是未来学习生活的重要助力。短短文字并不能勾勒出我收获的大貌，况且文字
本身能传达的就是极其有限的，以上总结是借助文字传达出的一个小小的点，而我所真正收获的更多是文字之外的线与面。		


